

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

### EL MUTUO APOYO.

Nuestro ofrecimiento de ayudar al gobierno de la república, para que salvase la libertad y el orden y acabara con las tres guerras civiles que destruyeron la patria, bien sabe Dios que fué sincero y que resolvimos prestarlo con toda la eficacia que la triste situación del país nos aconsejaba. Lo mismo hicieron todos los elementos conservadores, porque aguardaban del Poder Ejecutivo, después de la amplia dictadura que le fué concedida, grande energía y resultados inmediatos.

A su vez el Poder Ejecutivo, presidiendo por el Sr. Castelar, ofreció también no escluir á nadie de la participación en el servicio de la república, sino antes, por el contrario, llamar á sí á cuantos pudieran contribuir á la salvación de la patria, sin reparar en antecedentes, ni en opiniones políticas.

Era un mutuo apoyo el que se iniciaba, pues mientras el gobierno prometía dejar todo el exclusivismo, los partidos conservadores le brindaban con una tregua, tanto más de agradecer, cuanto que nada iban ellos ganando ni en conveniencia particular, ni en la realización de su ideal político.

El mutuo apoyo no ha producido resultado alguno. El gobierno empezó por faltar á su promesa, y los conservadores al ver que no se cumplía el pacto, y que por otra parte tampoco se adelantaba cosa alguna en la realización de las grandes esperanzas concebidas, comenzaron á desalentarse, y así continúan, y así continuarán hasta que llegue al inevitable rompimiento al reunirse la Asamblea.

¿Qué ha hecho el gobierno para dar confianza á los elementos conservadores y para obligar á los republicanos á que agradezcan la actitud de aquellos y respeten su fuerza y su prestigio? Una cosa única había que resolver por el momento, la más importante sin duda alguna en las actuales circunstancias, y el gobierno no la ha resuelto por no entregarse, según dicen en manos de los conservadores. No podía disponer de ningún general de antigua historia militar y de verdadera autoridad y prestigio que se hallara dentro de las filas republicanas para enviarlo á mandar el ejército del Norte. Tenía que escoger entre un general conservador ó un moderno general republicano apenas conocido y por no resolver la cuestión, apeló al expediente de nombrar jefe interino del ejército al general Moriones. En circunstancias tan graves, ante una insurrección tan poderosa, en presencia de una guerra civil ya formidable, parece mentira que el ejército que representa las libertades públicas esté mandado *interinamente*, y no haya tenido el gobierno resolución bastante para nombrar en propiedad á cualquier ge-

neral de prestigio, solo por la idea de que todos profesan doctrinas conservadoras.

Este solo hecho bastaría para demostrar que no puede ser eficaz ni sincero el mutuo apoyo ofrecido, porque una de las partes empieza por no cumplirlo.

Resulta además, que la república ha tenido hasta ahora mala suerte, porque ninguno de esos triunfos brillantes, ni de esos golpes de fortuna que dan crédito á una situación, le ha favorecido en el Norte ni en Cartagena, donde siguen en pie las dos insurrecciones. Pérdidas de hombres y de dinero indispensables en la guerra, pero tras de las cuales no se vé ningún resultado práctico, ni se alcanza utilidad de ningún género. No será culpa ciertamente del gobierno republicano, pero en estos asuntos políticos entra por mucho la fortuna, y en circunstancias tan graves como las presentes, es poca cosa *no hacerlo mal, se necesita hacerlo muy bien* para alcanzar simpatías.

Además, el tiempo pasa, la reunión de las Cortes se aproxima, y no hay esperanza de que para entonces esté el país completamente tranquilizado. Si á esto se agrega que, como todo el mundo asegura, el gobierno ante la Asamblea repetirá sus declaraciones *federales* y propondrá que inmediatamente se discuta la ley que ha de resolver la cuestión *cantonal*, quieren decirnos los que de más optimistas se precien, que habremos adelantado con el mutuo apoyo de los conservadores al gobierno y del gobierno á los conservadores?

Nada diremos ahora sobre las graves complicaciones internacionales á que pueden dar lugar los asuntos de Cuba y de Cartagena, porque su deber de patriotismo nos lo impide; pero basta con lo indicado para comprender, que va siendo inútil el sacrificio de la opinión y la tregua concedida al gobierno de la república.

Si al fin y al cabo, después de todo hemos de ir á parar á manos de Pi y Margall ó de Figueras; si la dictadura no ha servido para nada; si los carlistas y los cantonales han de seguir destruyendo al país; si la Hacienda no ha de evitar la bancarrota; si los republicanos se han de oponer al auxilio material de los conservadores, ¿para qué estamos perdiendo el tiempo y engañando á Europa, haciéndola creer que aquí mutuamente nos servimos y nos apoyamos?

No, el gobierno, sea por error ó por debilidad, rechaza el apoyo de los conservadores, y los conservadores van comprendiendo que son inútiles sus buenos deseos y sus sacrificios.

Triste es confesarlo, pero el gobierno actual llegará á la apertura de las Cortes sin haber resuelto cuestión ninguna y sin contar á su alrededor mas elementos que los oficiales. Para eso no se necesitaban dictaduras, ni siquiera cambios de ministerios.

(Diario Español.)

## CARTA de los Sres. Elduayen y Romero.

Los Sres. Elduayen y Romero Robledo han hecho publicar en los periódicos alfonosinos y moderados, la carta siguiente, de que ya diferentes diarios habían anticipado un extracto:

«Excmo. Sr. Duque de la Torre. Nuestro estimado amigo: Con mas extrañeza que sentimiento hemos visto confirmada la noticia, que antes tuvimos por inverosímil, de una reunión de la junta directiva del partido constitucional, sin haber sido nosotros previamente invitados á ella.

Los individuos que componían la junta en su origen, y los que á la misma concurren, por tolerancia de aquellos, han olvidado, á lo que parece, que por la expresa voluntad del partido, reunido en Junio del año anterior en el palacio del Senado, formamos parte de la junta y tenemos el indiscutible derecho á concurrir á todas sus deliberaciones y acuerdos. Nadie, por importante que sea, ni todos juntos, pueden despojarnos del cargo que nos confirió la unánime confianza del partido.

Solo podemos explicarnos este proceder por que, mientras algunos miembros influyentes de la junta carecen de fuerza de convicción ó de resolución bastante para ofrecer al país una solución clara y definida, y para aceptar ó excluir la mas importante, nosotros tenemos afirmaciones precisas y concretas, que son conocidas de la junta desde el 12 de Febrero último, sin que entonces suscitara la irritación que al parecer hoy producen.

Para emitir nuestras opiniones teníamos la misma libertad y mejor derecho, individuos de un partido que se ha declarado monárquico y no ha hecho exclusión de ninguna posible dinastía, que los que diariamente se ofrecen á servir ó sirven á la república: que aquellos otros que por su propia autoridad lanzan eternas exclusiones y hasta amenazas con pasarse de una vez al campo republicano, y, por último, que los que tambien por su propia autoridad, aunque sea mucha para nosotros, pero sin la del partido, se pusieron de acuerdo con muchos hombres políticos de diversa procedencia, en Biarritz, contrayendo, especialmente con los radicales, el compromiso de destruir la república federal y proclamar la unitaria, según ha revelado en los periódicos, bajo su firma, un hombre político importante, sin que su aserto haya sido por nadie desmentido.

Es de tal evidencia lo que dejamos expuesto, que no podemos dudar un solo instante que usted y demás compañeros se apresurarán á convocar el partido, para que conozca y resuelva lo que crea oportuno sobre tan importantes cuestiones; protestando nosotros mientras tanto, y haciendo pública esta protesta, de todos los acuerdos que se tomen sin nuestra asistencia.

Sentimos este incidente, que no ha de menoscabar en nuestro ánimo el respeto, el aprecio y la consideración con que siempre hemos sido y somos suyos afectosimos amigos Q. B. S. M.—J. Elduayen.—F. Romero y Robledo.

Madrid 12 de Noviembre de 1873.

La carta, como se vé, tiene escasa importancia, supuesto que las *grandes*, las *pavorosas* revelaciones que se anunciaban, son de todos conocidas; pues ya la mas importante, la concerniente á los tratos de Biarritz, la hemos discutido superabundantemente á fines de verano, con ocasión de una carta que tuvo la amabilidad de dirigírnos el señor marqués de Sardeal.

Entonces digimos, y ahora repetimos, que en estos tratos, conferencias, ó como quiera llamarse, intervinieron, á mas de radicales y constitucionales, alfonosinos y hasta moderados; hecho este último que no han podido negar ni *El Tiempo*, ni *La Epoca*, ni el mismo *Eco de España*, cuando en Octubre último se discutió este incidente. Entonces digimos, y ahora repetimos, que si se transigió con la palabra república en las conferencias de Biarritz, fué para convenir y para aceptar una enseña determinada, que era ineludible proclamar en aquellas circunstancias, por razones que consideramos tambien entonces buenas los moderados, y que todos tenían por concluyentes.

El duque de la Torre, á esta sazón, como otros dignos individuos del partido constitucional que en Biarritz y sus cercanías se encontraban, no pactaron lo que pactaron con radicales y con moderados, por su sola cuenta y por su propio albedrio, sino que comisionaron personas, que avistándose en Madrid con otros respetables conservadores de la revolución, llevaron el asentimiento solicitado á los acuerdos de Biarritz. En último término, nada definitivo (políticamente hablando) se escondía en las conferencias de Biarritz, sino un remedio transitorio que todos aceptaron entonces como patriótico, incluso los alfonosinos. Conviene advertir que todo esto ocurrió y ocurría en los días aciagos de los Sres. Figueras y Pi, y que las circunstancias variaron completamente con el advenimiento al poder del Sr. Salmeron, según se dedujo y se deduce del telegrama por nosotros publicado á fines de Julio, suscrito por el señor duque de la Torre y enviado á nombre de conservadores y radicales.

Otra alusión que los Sres. Elduayen y Romero hacen en la carta preinserta, tiene tambien escaso valor, en la reunión de los constitucionales á que aluden. Sea que se refieran á las palabras de un distinguido amigo nuestro, sea que se contraigan á algunas indicaciones del periódico *El Gobierno*, en uno y en otro caso, lo que hubo de positivo fué, que si algunos constitucionales se consideraban autorizados para hacer afirmaciones alfonosinas, otros podían considerarse del propio modo con derecho á afirmar el principio republicano,

ó que si la política de los constitucionales viniera á ser como la dejó entrever un artículo publicado en un apreciable colega, otros periódicos del mismo color se consideraban en libertad de no seguir por estas corrientes.

¿Pero quieren compararse estos hechos que se citan, después de presentados en su aspecto verdadero, con los realizados por los Sres. Elduayen y Romero, que sin decir nada sobre ni definitivo á sus amigos y compañeros, levantan por su cuenta bandera que nadie ha levantado, ingresan en otras agrupaciones políticas y forman parte de otros comités directivos, con distinto ideal, con distintas doctrinas y con alianzas distintas á lo que viene manteniendo el partido constitucional?

Hay que observar, por otra parte, que si tiene lógica dentro del derecho y de los compromisos revolucionarios, la afirmación republicana, que después de todo nadie ha hecho; que si puede considerarse este principio como una prolongación, por mas que sea viciosa, de la revolución de Setiembre, el alfonosismo es por el contrario su negación y su retractación completa; hasta el punto de destruir la restauración, por el mero hecho de existir todo compromiso revolucionario.

Que hay algunos constitucionales que han aceptado ó se hallan dispuestos á aceptar puestos á la república. ¿Es esto serio? Pues qué, para salvar el orden, para salvar la patria, para combatir contra carlistas y cantonales, ¿no han hecho estos mismos ofrecimientos militares (únicos que están en este caso) de todos los partidos? ¿Pues no sirven ó han servido con patriotismo los generales Turon, Ceballos, Martínez Campos, Canaleja y otros, amigos ya de los señores Elduayen y Romero? ¿No sirven con igual rectitud sin haber abjurado de sus ideas políticas, generales tan dignos y tan ilustrados como los señores Zavala, Jovellar y Cervino? ¿No se ha anunciado que el señor marqués del Duero (por cierto con mucho gusto nuestro), estaba dispuesto en ciertas condiciones, á mandar el ejército del Norte? ¿O es que todos estos generales se han pasado á la república por un mendrugo de pan?

Hé aquí lo que debemos contestar, así á los Sres. Elduayen y Romero, como á los periódicos alfonosinos, singularmente á *El Diario Español*, que anoche vienen desatados, con la fiebre, como diría D. Basilio en el *Barbero*.

Cálmense, pues, estos señores, y estos periódicos, y lleven con la posible resignación su flasco. El partido constitucional de la revolución ha acordado por unanimidad el no alzar bandera por ahora. Esto destruye los planes y las ilusiones de los moderados y de los alfonosinos, ¿pero qué le hemos de hacer? Antes que ellos estarán siempre la patria y la consecuencia; y á ello nos atenemos.—Quedan contestados por hoy.

(El Gobierno.)

ciones tomadas habian sido modificadas á consecuencia de los resultados de la batalla del 18, que los despachos recibidos no eran precisos y terminantes, la confirmación del proyecto indicado, é incluido anteriormente en el despacho del 19, pero entregado tan solo al emisario el día 20, debía borrar toda incertidumbre. En él se decía clara y terminantemente que el ejército de Metz iba á tomar la dirección del Norte, volviéndose por Montmédy.

Algunas horas después de haber dirigido su informe al emperador, el mariscal expedía por Thionville, á las siete de la misma noche, tres nuevos despachos. El primero, dirigido al emperador, decía así:

«Mis tropas ocupan siempre las mismas posiciones. El enemigo parece establecer baterías que deben servirle para favorecer su cerco de tropas. Tenemos en la plaza de Metz diez y seis mil heridos próximamente.»

Telegrafaba al ministro:

«Estamos bajo Metz haciendo provisiones de viveres y municiones. El enemigo aumenta en fuerzas todos los días y parece comenzar á atacarnos.»

Estos despachos son mucho menos tranquilizadores que el informe dado el 19.

El mariscal está aun mas explicito con el mariscal Mac-Mahon:

«Me he visto obligado á tomar posicion cerca de Metz, para dar descanso á mis soldados y abastecerlos de viveres y municiones. Las fuerzas que me rodean del enemigo, son cada vez mas considerables, y probablemente seguiré las líneas de las plazas del

forme al emperador y le envia al día siguiente, 20, á las tres de la tarde por Verdum, por el guardia Brady, á quien lo entregó.

«El ejército se batió ayer todo el día sobre las posiciones de Saint-Privat-la-Montagne á Rozeriñilles, y las ha conservado. El cuarto y sexto cuerpo han operado á eso de las nueve de la noche un cambio de frente, el ala derecha á retaguardia para proteger un movimiento giratorio, que masas enemigas intentaban operar favorecidas por la oscuridad. Esta mañana he hecho bajar de sus posiciones al segundo y tercer cuerpo; y el ejército está de nuevo acampado en la ribera derecha del Mosela, desde Longeville á Sausonnet, formando una línea curva que pasa por detrás de los fuertes de Saint-Quentin y de Papperville. Las tropas están cansadas de estos incesantes combates, que no les permiten los cuidados materiales, y es indispensable dejarlas descansar dos ó tres días. El rey de Prusia estaba esta mañana en Rezonville con M. de Molke, y todo indica que el ejército prusiano va á intentar el ataque de Metz. Cuento siempre con tomar la dirección del Norte y volverme despues por Montmédy por el camino de Saint-Menehoul á Chalons, si es que no está fuertemente ocupada, en el caso contrario, continuaré por Sedan, y aun por Mezieres, para ir á Chalons.

En resumidas cuentas, se ha librado una gran batalla, pero el ejército está todavia en estado de emprender su marcha hácia el interior.

Si en Chalons hubieran podido pensar que las de-

un combate de los mas encarnizados y sangrientos, habia sido rechazado; hácia Metz.

El término del combate dejaba desocupado el nacimiento del fuerte de Saint-Quentin y el camino de Saulny. El enemigo dueño de Saint-Privat no habia conseguido ir mas allá; pero á consecuencia de las órdenes del mariscal se quedaron las columnas del ejército mucho mas atrás del camino y del bosque de Saulny, y el segundo y tercer cuerpo, que durante todo el día habian conservado sus posiciones, debieron venir á reunirse, al amanecer, al resto del ejército, acampado al amparo de los fuertes.

Esta vez se estaba bien establecido sobre la línea Vigneulles-Lessy, posicion que habíamos visto querer ocupar al mariscal en la tarde del 16. Al día siguiente 19 el mariscal dictó á Mr. Debains, secretario de la embajada agregado al cuartel general, una nota para que se comunicase, sin indicar su origen, al periódico *Le Courrier de la Moselle* que llegó á publicar el 20 de Agosto. En este se leían las siguientes frases:

«Uno de los ejércitos de Francia está hoy día concentrado bajo Metz, sobre los sitios que el mariscal designó despues de la ocurrencia del 18. Se puede decir que el plan del enemigo para este día no ha tenido éxito. Colocado al rededor de Metz, el ejército del mariscal Bazaine hace frente á las necesidades estratégicas y políticas.

¿Cuáles podían ser estas necesidades cuando el ejército de Metz tenia orden de ir á Chalons para cubrir á París? El mariscal Bazaine tenia, pues, una

## ACABEMOS CON LOS CARLISTAS.

Varias veces lo hemos dicho: los carlistas son una planta exótica en nuestra liberal provincia, en la cual no es posible que puedan subsistir, si las autoridades locales secundan con energía las disposiciones del gobierno, y si un militar activo y entendido toma empeño en aniquilar á esos enemigos incorregibles del progreso humano, que, haciendo causa común con los federales separatistas, son la gran rémora que al presente se opone al restablecimiento del orden material.

Todos nuestros lectores saben el gran incremento que tomaron en nuestro país, en muy pocos días, las facciones de Rico, Amat, Alcober, Feliu y Mergelina. Todos saben que, reunidas unas veces y diseminadas otras, penetraron, alentadas por la impunidad, en poblaciones tan importantes como Orihuela, Callosa de Ensarriá y Jijona, y en todos los pueblos en que, según sus confianzas, existían armas y caudales de que poder incautarse: pues bien, ha bastado que una columna bien organizada, como la del Sr. Moltó, con la ayuda de los voluntarios de los pueblos en que domina el espíritu liberal, ó por mejor decir, en que los alcaldes no tienen ningún punto de contacto con los carlistas, se empeñe en alejar á éstos de nuestra provincia, para conseguirlo.

Véase sino lo que ha sucedido, desde que el teniente coronel Portillo, ese bravo oficial, cuya actividad y pericia le han hecho digno del aplauso general y de las recompensas más justificadas, emprendió contra los facciosos que empezaban á invadir todo nuestro país una verdadera batida. No bien se apoderó, después de un reñido encuentro, del cabecilla Rico y de 200 hombres de su partida, entre los cuales se hallaban Selva y otras personas de importancia, ya no les dió un punto de reposo.

Entre tanto, los voluntarios de Cocentaina, de Monóvar y de Crevillente, dispuestos siempre á rechazar y á perseguir á sus enemigos naturales, los absolutistas, han contribuido á infundir el desaliento entre los partidarios del Terso, y no pasa día en que no les hagan experimentar un nuevo descalabro. Pero fíjese bien la autoridad supe-

rior de la provincia, y verá que los carlistas solo se han atrevido á penetrar en las poblaciones en que, por una de esas anomalías tan frecuentes en la época que estamos atravesando, la administración está todavía entregada á hombres de dudosos antecedentes, ó á reaccionarios disfrazados de federales. En los pueblos en que los constitucionales conservan alguna iniciativa, no solo han sido rechazados los partidarios del Terso, sino que han caído más de una vez en poder de nuestros amigos, que, como nosotros, se hallan siempre prontos á secundar los esfuerzos del gobierno para acabar de una vez con los eternos perturbadores del orden, ya se disfracen con la boina blanca del carlismo, ya con el gorro frigio de los separatistas.

Nosotros lo hemos dicho muchas veces, y lo repetimos hoy, sometiéndonos al acuerdo de nuestro partido, que tan en armonía está con las opiniones que siempre hemos sustentado; estamos firmemente resueltos—á prestar al gobierno actual decidido apoyo sin otro interés que el de salvar á toda costa el orden social y mantener á todo trance la unidad de la patria, siempre que el poder público no desmaye en sus propósitos de restablecer en todas partes el imperio de las leyes, de hacerse respetar por todos con energía y rápida decisión, y de conjurar, en fin, los desastres que amenazan todavía á nuestra desventurada España aqueñada y allende los mares.

Con tales condiciones, que nadie podrá por cierto tachar de interesadas, estamos dispuestos á combatir al lado del gobierno á cuantos elementos traten de impedir el restablecimiento de la paz. Todos saben cuál fué nuestra actitud cuando los cantonales de Cartagena vinieron á bombardear nuestra hermosa ciudad: pues bien, así como combatimos sin tregua á las huestes de la demagogia, estamos dispuestos á combatir á los sectarios del oscurantismo, y para ello ofrecemos las columnas de nuestro diario á las autoridades constituidas.

No tengan, pues, inconveniente esas autoridades en facilitarnos los medios de levantar el espíritu público por medio de cuantas noticias favorables á la causa del orden lleguen á los centros oficiales. Nosotros nos adelantaremos muchas veces á su deseo, si la prensa no se hallase tan cohibida; pero el temor de ser denunciados, multados ó suspendidos, nos impide muchas veces

publicar hechos que, en nuestro concepto, deberían saberse instantáneamente; pero que no osamos publicar por temor de que el criterio de las autoridades sea otro.

Pero ya que la situación especial en que la prensa se halla nos impide muchas veces dar noticias satisfactorias en tiempo oportuno, creemos que en el interés del gobierno está que sus delegados, sin preferencias de partido, nos tengan al corriente de cuanto sea digno de publicarse, siempre que se trate de sucesos satisfactorios.

Hoy sentimos una verdadera complacencia al ver la frecuencia con que son batidos los restos de las partidas carlistas que todavía existen en nuestra provincia; y si las insinuaciones que solemos hacer de vez en cuando, acerca de la necesidad de modificar ciertos ayuntamientos, son atendidas, pueden estar seguras las autoridades superiores, de que pronto se verá libre nuestro país de esa plaga que hasta ahora ha turbado la tranquilidad de muchos pueblos.

Por si hay todavía quien pueda imaginar que un interés cualquiera guía nuestra pluma, cúmplesnos repetir que no aspiramos á que se entregue la dirección política de los pueblos á nuestros amigos, y que nuestras indicaciones solo van encaminadas á que desaparezca de ciertas localidades la influencia carlista, que es la que todavía mantiene viva la rebelión armada.

No se desconfíe, pues, de nuestras palabras, que son dictadas por el más desinteresado patriotismo, y que nunca tendrán otro objeto que el de que acabemos cuanto antes con los carlistas.

Ampliando la noticia que dimos anteaer, de haber dejado cesante al sangrador de los establecimientos de Beneficencia de esta capital, debemos añadir: que dicho sangrador, hijo de esta ciudad, se llama D. Ceferino Martínez, el cual, por su honradez y padecimientos por la causa de la libertad, ha sido respetado por todos los partidos durante las 26 años que desempeñaba dicho cargo.

También debemos consignar en estas líneas, y lo hacemos con el mayor gusto, que D. José Martínez, hijo del sangrador cesante, persona estimadísima y muy entendida también como sangrador, estaba hace 19 años desempeñando el cargo de ayudante al lado de su padre, sin retribución alguna, solo con el plausible fin de favorecer, como buen hijo, á su ya anciano padre, el que, después de su larga carrera y de no contar con otros recursos que su modesto haber como

después de haber hecho la campaña de Cataluña contra el absolutismo, durante la guerra civil, sirviendo en el ejército como soldado, herido en dos acciones y haber sufrido las iras de los sectarios de la reacción el año 1844, en los tristes acontecimientos de Alicante; y por último, después de haber estado trabajando en su facultad con la mayor abnegación en las diferentes épocas calamitosas por que ha pasado esta población, quizá por mala inteligencia, se le dá una cesantía con la cual se le condena á morir de hambre, si la mano de Dios no le protege por otro lado...

Ayer fondeó en nuestro puerto la fragata *Almansa*, procedente de Santa Pola, donde parece ha estado la escuadra estos días.

Si lo de Cartagena es un bloqueo, habrá que reformar todos los tratados de derecho marítimo y de guerra naval.

Según parece, el Sr. gobernador no ha admitido la renuncia que, como digimos ayer, hicieron de sus cargos 21 concejales del Ayuntamiento: á la hora en que escribimos aun no se han reunido los señores dimisionarios para acordar qué deben hacer; pero se puede ya asegurar han decidido seguir en sus puestos. Así lo espera la población de su patriotismo.

Ayer se comunicó al Ayuntamiento haber llegado la orden para abonar esta Tesorería á los voluntarios las cantidades que se les adeudan por los servicios que han prestado como movilizados.

Es muy justo que se remuneren estos servicios, puesto que se distrae á los jornaleros y á los menestrales de sus ocupaciones habituales; pero permítansenos recordar que en nuestro tiempo la milicia era voluntaria, y los servicios que prestaba eran gratuitos.

Hemos oído asegurar que la fragata *Almansa* trae á bordo dos enfermos de viruela negra y varios otros sospechosos; si esto es cierto, creemos que en vez de buscar sitio á propósito para establecer un lazareto, debería enviarse el buque á Mahon, porque sabidas son las malas condiciones higiénicas de Alicante para enfermedades contagiosas. No creemos haya razón ninguna para traer esos enfermos á Alicante, habiendo estado los buques dos días en Santa Pola, ni puede alegarse sea necesaria su presencia en las aguas de Cartagena, cuando tan frecuentemente las abandona la escuadra entera.

Por hoy no decimos más; pero si publicamos á las autoridades, y en particular al señor alcalde, que mire este asunto con la predilección que merece.

«A medida que se aproxima el plazo para la apertura de la Asamblea, aumentan las ilusiones del centro é izquierda de la Cámara de obtener el poder. Se asegura que se trabaja activamente para la formación de un ministerio compuesto de todos los elementos de la Asamblea, para cuando esta reanude sus sesiones en enero próximo.»

Sin comentarios.

Hacemos nuestro el siguiente suelto de la *Cronica Mercantil* de Valladolid:

«¡Abajo los privilegios! Mientras que en todas las provincias de España se lleva á efecto la requisita y muchos labradores al entregar sus caballos se quedan privados de labrar las tierras, Madrid, siempre privilegiado, se exime hasta ahora de pagar su contingente. Si la justicia y la igualdad han de ser una verdad, preciso es que el gobierno lleve á efecto la requisita en Madrid, donde tanto abundan los caballos, porque obrar de otro modo es perjudicar á las provincias en beneficio de la ex-corte.»

Después de insertar el *Imparcial* las dos cartas del Sr. Martín de Herrera explicando su retirada de la vida política, sin renunciar por ello á liquidar en su día la única cuenta que con la política le queda pendiente, dice el periódico radical que ignora qué cuenta pueda ser esta. Poco perspicaz quiere parecer el *Imparcial*. La cuenta que, como hombre de honra no quiere el señor Martín de Herrera que se olvide es la que tiene por primera partida las indignas acusaciones de que fué objeto el ministerio de que formó parte, por la traslación de fondos de la caja de Ultramar. El *Imparcial* es quizás quien más en memoria debe tener todo cuanto entonces se dijo.

Un periódico ministerial dice festualmente:

«Y puesto que hace falta dinero, dinero y dinero, el gobierno de la República debe encontrarlo á cualquier precio.»

¡Pobre España! ¡En qué manos has caído!

Contribuyentes, pronto os vereis en la necesidad de dejar de serlo.

Hé aquí el modo como describe *La Correspondencia* las honras fúnebres celebradas en Madrid anteaer en la colegiata de San Isidro por el eterno descanso del Sr. Rios Rosas.

«En el centro de la cruz que forma la colegiata se levantaba un precioso catafalco compuesto de tres cuerpos profusamente alabrados.

Las cornisas, así como los arcos de las capillas, estaban lujosamente enlucidos con magníficas colgaduras de terciopelo.

Las columnas laterales se veían también cubiertas de grandes franjas de terciopelo, con un precioso óvalo bordado en oro, en cuyo centro se destacaban las tres iniciales, en oro, del finado.

A partir del catafalco, había colocadas á uno y otro lado del templo seis grandes hileras de bancos recubiertos de pañete negro, que estaban ocupados unos y otros por las comisiones del ejército, de las academias, de la universi-

mira aparte de la ejecución de sus órdenes. Esta mira se desprende indudablemente del relato de los acontecimientos del 12 al 18 de Agosto. El mariscal Bazaine no ha querido abandonar á Metz.

Si hubiera querido abandonar á Metz al tomar el mando, habría ordenado desde el 13 por la mañana, á falta de puentes provisionales cubiertos por la crecida del Mosela, el desfile del ejército por los puentes de la ciudad.

Si hubiera querido abandonar á Metz, en lugar de apiñar todas las tropas en el único camino de Gravelotte, hubiera utilizado los otros tres caminos, cuyo empleo simultáneo le hubiera permitido llegar rápidamente á los terraplenes.

Si hubiera querido abandonar á Metz, no habría dado el 15 orden de licenciar el tren auxiliar, medida que debía privarle de sus víveres y detener su marcha.

Si hubiera querido abandonar á Metz, después de provisionado el 17 por la mañana, habría vuelto á comenzar el combate ó tomado el camino de Briey. Todo al contrario, su primer pensamiento es establecer el ejército entre Vigneulles y Lessy, después indeciso ante un movimiento de retirada tan acentuado, viene á ocupar la altura de las pendientes del valle de Monvaux, detrás de los cuales pensaba llevar el ejército desde la mañana del 19, según acabamos de ver.

Viendo que el mariscal Bazaine no ha querido salir de Metz, se pregunta uno, sin poder encontrar una razón atendible, por qué no ha evitado esa in-

útil batalla del 17 de Agosto, que tanta sangre costó á su ejército, y que iba á aumentar del modo más peligroso el amontonamiento de los heridos en la plaza de Metz, y alterar la moral del ejército.

En la mente del mariscal, declara Mr. Debains, en la actualidad primer secretario de la embajada en Berlín, y que habían pertenecido al estado mayor general del ejército del Rhin, tanto bajo el punto de vista de la conservación de la paz del territorio, como bajo el de las operaciones militares, era importante que el ejército protegiese á Metz, hasta que las fortificaciones destinadas á cubrir la plaza estuviesen concluidas. Estos motivos existían con igual fuerza el día en que el mariscal tomaba en sus manos el mando. ¿Si eran dignas de tenerse en cuenta por qué ese simulacro de marcha?

La conducta del mariscal se explica por otras consideraciones.

Todo anuncia una próxima catástrofe. Bajo dicha suposición, es menos comprometido esperar los acontecimientos al abrigo de un campo atrincherado; cualquiera que sea el éxito de la crisis, se contará siempre con el general en jefe del ejército de Metz; su posición política es intachable, pues si fué nombrado general en jefe por el emperador, debe en parte su mando á la intervención de los miembros de la oposición.

Falta saber qué cuentas iba á dar el mariscal de la situación del ejército y de sus proyectos. El telégrafo de Thionville estaba cortado el 18 entre seis y siete de la noche. Solo el 19 es cuando redacta el in-

Norte para unirme á vos y os avisaré de mi marcha, si es que puedo emprenderla sin comprometer al ejército.»

Antes de ponerse en marcha, el mariscal Bazaine avisará al mariscal Mac-Mahon. Tal es el hecho que se desprende de este despacho tan importante que llegó á Reims el 22 por la noche, es decir, el mismo día que el informe del 19, que determinó la partida del mariscal Mac-Mahon.

Más adelante indicaremos los detalles relativos á la expedición y llegada de este despacho.

En el momento mismo, 20 de Agosto, en que el mariscal Bazaine publicaba en los periódicos de Metz que su ejército estaba detenido en la plaza por necesidades políticas y militares, participaba solamente al emperador sus proyectos de salida (despacho del 19, expedido el 20), al mismo tiempo, debemos añadir, y esto hará resaltar la previsión de las combinaciones del mariscal, que evitaba tomar en presencia de su lugarteniente compromisos determinados y le decía el 20 de Agosto: «Os avisaré mi marcha.»

En otros términos, con esta fecha, 20 de Agosto, hay en las declaraciones del mariscal tres afirmaciones diferentes, respecto á sus resoluciones y sus proyectos ulteriores.

Interrogado sobre la perplejidad que descubrían sus contradicciones en los despachos del 19 y los del 20, el mariscal Bazaine dió la siguiente respuesta:

«No había vacilación en mis proyectos, y esto era un simple aviso que daba al emperador, sin indicar



**NUEVA LÍNEA DE VAPORES-CORREOS  
ENTRE ALICANTE E ISLAS BALEARES.**

El hermoso vapor español JAIME II saldrá de esta para Palma co- escala en Ibiza, todos los mártes á las 4 de la tarde y de Palma para Ali- canre haciendo la misma escala, todos los domingos á las 8 de la mañana. Admite carga y pasajeros.—Consigntarios A. Campos y Hermanos.

**EL CORREO DE TEATROS.**

SEMANARIO ARTISTICO CON AGENCIA TEATRAL,  
único en su clase en España.  
Publicase en Barcelona los días 1.º, 8, 15 y 23 de cada mes.  
Contiene revistas teatrales tanto nacionales como extranjeras, para lo cual tiene un crecido número de corresponsales en todas las principales capitales; publica las listas de las compañías de todos los teatros de España Ultramar y Extranjero, contando además con su correspondiente servicio telegráfico que le permite dar cuenta de todo lo concerniente al arte.  
Oficinas, calle Ancha, 11.  
Precio de suscripción: 15 pesetas al año en España.  
Los pedidos y reclamaciones para los señores suscritores de Alicante pueden hacerse en la casa del corresponsal.—J. Herrero.

**PASTA PECTORAL DEL DR. ANDREU.**

**Remedio seguro contra toda clase de tos, por fuerte é incómoda que sea.**  
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.  
**LA TOS** ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonales, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.  
**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.  
**LA TOS** ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños causándoles vómitos, desgana y hasta esputos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algun cocimiento pectoral y analéctico.  
**LA TOS** catarral ó de costipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insufrible.  
Es de advertir que muchas tisis pulmonales provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.  
Este gran medicamento reúne pues virtudes positivas, para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.  
Se vende á 8 rs. caja en la Farmacia de su autor, Bajada de la Cárcel, núm. 6, Barcelona donde deben dirigirse los pedidos, y en Alicante en la Farmacia de D. José Carlos Bellido.

**PASTILLAS DE LECHE DE BURRA**

Sabido es la gran importancia de la leche de burra, ya como medicamento, ya como alimento. Faltaba, sin embargo, evitar á ciertas organizaciones la repugnancia que hácia ella sienten; reducirla al estado sólido para encerrar en poco volumen grandes cantidades, y darla, en fin, una forma cómoda, que permitiera llevarla siempre consigo para tomarla á cualquier hora. todo sin obstáculo de las prescripciones médicas, y eso es lo que con *estas pastillas* se ha conseguido.—Su uso está indicado perfectamente en las *isles* y *catarrros recientes y crónicos* en las *afecciones del pulmon*, en la *lebre lenta*. en las *ronqueras* y en todos los casos en que se prescriba la *fiche de burra*.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de la Libertad, (antes de las Barcas, Alicante.)

**PELETERIA.**

En el establecimiento de José María Parreño, Mayor 26, se ha recibido un variado surtido en Manguitos piel Moscovia, de Lince y otros; así como también en boas sofocantes, corbatas de una y dos caídas, y cuellos á la inglesa y marinera.

**PAPEL WLINS!**

El inmenso éxito de este remedio es debido á sus propiedades constantemente probadas, á su acción pronta é infalible, que atrae al exterior la irritación, cuya teudencia es fijarse en los órganos vitales. Recomendando los principales médicos para la curación de las reumas, bronquitis, afecciones de la garganta, gripe, reumatismo, lumbago, dolores, etc., etc. Su empleo no exige ningun régimen; una ó dos aplicaciones bastan las mas veces, y solo causan una ligera comezón. Precio de la caja 8 rs.  
Depósito en Paris, J. WISLIN, 46, Rue de Rennes.—En Madrid, la Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. Por menor, en Alicante, D. José Bellido, plaza de la Lidertad, 30; y D. Juan Hernandez, calle Mayor, 22.

**Quincalla y hisutería.**

Las personas que se dignen visitar el acreditado establecimiento de **José María Parreño**, Mayor, 26, en el que se ha recibido un elegante surtido, encontrarán con los mismos beneficios que ha recibido de las fábricas, los géneros siguientes:  
Pendientes, medios aderezos, alfileres, pulseras, adornos para la cabeza, cinturones, ganchas para reloj, tarjeteros, sombrillas para señora en algodón, seda y raso, forradas y sin forrar, quitasoles para caballero en algodón satinados y seda, bastones, cadenas para reloj, gemelos y botonaduras, guardapelos, cigarreras con música, petacas, carteras, portiers, transparentes, juguetes, coches de mimbré de un asiento, y una infinidad de artículos.

**Polvos febrífugos anti-intermitentes de Rodríguez Hernandez.**

Con una caja de este poderoso remedio basta para cortar, sin temor de que se reproduzcan, todas las fiebres de carácter intermitente, como tercianas, cuartanas, diarreas, etc. Precio 20 rs. caja, 12 media.—Depósitos. Madrid R. Hernandez, calle Mayor, 27 y 29; Alicante, casa de su autor calle Mayor, 22,

**CASA DESNOUS**



PARIS, 8 et 10, passage Delorme  
Buc de Rivoli (Frente á las Tullerías).

**TINTURA INGLESA INSTANTANEA**

Preparada por DESNOUS  
Admitida en la Exposición universal de 1885.  
El inventor acaba de introducir en su tintura una nueva mejora que le permite lavar los cabellos y la barba al minuto, de color CASTAÑO, CASTAÑO OSCURO y NEGRO, y sin desengrasar antes de la operación. Esta admirable tintura tiene la ventaja de no manchar la piel y de dejar, además, los cabellos y la barba tan suaves y flexibles como antes de la operación, y sin ningun peligro para la salud. Sus efectos son garantidos.  
«Yo, doctor ROUX, certifico, por esperiencia de muchos años, que la TINTURA INGLESA DE M. DESNOUS es superior á todas las que he ensayado; que es fácil de aplicación; que produce una coloración natural y sólida, y que, por la inteligente elección de las sustancias de que se compone, «mantiene y fortifica la cabellera.»  
«El doctor Roux.»  
«Paris, 13 marzo 1885.»

**TINTURA DESNOUS**

En un solo frasco  
Con este nuevo producto, al cual ha trabajado muchos años M. Desnous, se tñe de una sola vez el cabello y la barba en castaño claro ó rubio y con la ventaja de hacerse casi instantáneamente. Para fijar mas el color, conviene añadir un poco de Alciudades Desnous.

**ALBINA, BLANCO DE LAIS**

La Albina ó Blanco de Laís, como su nombre lo indica suficientemente, está destinada á dar brillo y frescura á los tejidos cutáneos y á blanquear la piel. La Albina le comunica al mismo tiempo una suavidad y un aterciopelado tan notable, que esta preparación está llamada á reemplazar todos los blanquetes de aceite empleados hasta el día en el tocador.  
Los blancos conocidos son generalmente con base de bismuto, de sal de plomo ó de blanco de plata, y ofrecen por lo tanto graves inconvenientes bajo el punto de vista higiénico. Estos blancos se ennegrecen al contacto de emanaciones sulfurosas de donde resulta que á menudo pierden su color después de la aplicación y hacen parecer amarillenta ó morena la piel que deberían poner blanca y lucente.  
La Albina no contiene ninguno de estos productos metálicos. Está, pues, siempre inalterable, y conservando constantemente su brillo y frescura, permanece tambien siempre blanca.  
La Albina merece con justo título el nombre de Blanco de Laís, pues recuerda así á esa mujer célebre, de tez fresca y lucente de blancura, á esa famosa belleza de la antigua Corinto.  
Cuando Laís creyó percibir en su rostro algunos signos de los años, fué al templo de Venus en Corinto y dedicó su espejo y sus secretos de tocador á Venus, siempre bella.—La Albina no sería acaso uno de esos secretos dedicados á Venus, que de Corinto pasaron á Roma, y que la química moderna acaba de encontrar de nuevo y devolvernos?

**JABON DEL MONTE BLANCO**

Perfccionado y dulcificado, es superior á todos los conocidos hasta el día. Blanquea el cutis suavizándole y le preserva de las escoriaciones y grietas. Sirve para los usos mas delicados. Respecto á la barba preserva del fuego de la navaja: echado en un baño aromatiza el agua, produciendo una espuma oleosa y blanca que le transforma en un baño de leche agradabilísimo.

**POMADA Y AGUA PHYTOLACCA**

Muchos años de constante éxito recomiendan la Pomada como infalible para hacer nacer el pelo y evitar su caída. Es untuosa, nutritiva y tónica, justificando la boga que le ha merecido su superioridad.  
El Agua Phytolacca es el complemento indispensable de la Pomada, posee los mismos principios tónicos, aumenta su acción y limpia perfectamente la cabeza.

**BELLEZA DE LAS SEÑORAS**

LA ARGENTINA, POLVOS DE FLORA  
Reemplazan ventajosamente todos los polvos conocidos hasta el día.  
Estos polvos impalpables é invisibles dan al cutis un bello aterciopelado, blanquean los rostros, mas alterados por el solano, dándoles la frescura de la juventud.

**CREAM DE FLORA**

No solo refresca la piel y le dá una suavidad excesiva, sino que la hermosa, rejuveneciendo á las personas que lo usan. Sus resultados son visibles y generales.

**EL ALCIBIADES**

Para abrillantar el pelo: tiene ademas la cualidad de evitar su caída.  
Depósitos en casa de los principales perfumistas, peluqueros y farmacéuticos.  
En Madrid: por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31: por menor: En Alicante. Sres. Bellido y Juan R. Hernandez.

**PROFESOR DENTISTA.**



CONSTRUCCION DE DENTADURAS ATMOSFERICAS, GARANTIZADAS.  
El público podrá cerciorarse de la perfección de las dentaduras examinando la artificial que usa el dependiente que reparte las tarjetas.  
Recorriendo las principales capitales de España, acaba de llegar á ésta el reputado dentista D. Juan Nogués, hijo del acreditado D. Bernardo Juan Nogués, establecido en Madrid, Puerta del Sol, 6, principal, quien tiene el honor de ofrecer al público ilustrado de la misma, no sólo sus conocimientos especiales en las enfermedades de la boca, sino tambien la seguridad, exactitud y perfección en la construcción de dentaduras atmosféricas, que tan importante papel representan en el acto de la masticación.

Nada mas distante de mi ánimo que explotar la credulidad pública con frases mas ó menos pomposas, que luego desmienten los hechos, porque los resultados prácticos no corresponden á ellas y por lo tanto, me comprometo á garantizar de un modo positivo la construcción de dentaduras, dando un plazo de dos meses á fin de que si el sugeto no obtuviese los resultados que se expresan, pueda exigir que se le construya otra, devolviendo la primera, sin que tenga obligación de pagar mas que una.

SUCURSALES.—En Madrid, D. Juan Nogués, Puerta del Sol, 6, pral.—En Lisboa, D. Juan María Nogués, Rua de Oiro, 146.—En la Habana, D. Juan Antonio Nogués, calle de la Habana, 110.—En Alicante, fonda de Bossio.

**ULTIMA NOVEDAD.**  
De las mas acreditadas fábricas del pais y extranjero se acaba de recibir en el establecimiento de José María Parreño Mayor, 26, un completo y variado surtido en pomadas, jabones, extractos, aceites, agua de Colonia, vinagres y todos los artículos comprendidos en este ramo.  
En el establecimiento de José María Parreño, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quinqualla, bisutería, perfumería, abanicos, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

- Guillen Lopez Hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.**
- |                  |              |               |
|------------------|--------------|---------------|
| Malatas.         | Cuchetas.    | Petacas.      |
| Sombreros.       | Quinchillos. | Porta-monedas |
| Planchas-ropor   | Tenedores.   | Cepillos.     |
| Id. ordinarias.  | Cucharones.  | Sombrillas.   |
| Grillos superior | Navajas.     | Bastones.     |
| At-mantas.       | Cortaplumas  | Huiles.       |
| Bolsas de viaje. | Lancetas.    | Pineros.      |
| Sacos de noche.  | Peines.      | Anteojos.     |
| Caramantola.     | Bañeros.     | Perchas.      |
| Tijeras.         | Gutaperchas  |               |

**A los carpinteros, herreros y demás oficios.**

- |              |              |               |
|--------------|--------------|---------------|
| Azuclas.     | Limas.       | Triángulos.   |
| Hachas.      | Esofina.     | Barreas.      |
| Garlopas.    | Sierras.     | Berbiques.    |
| Cepillos.    | Serruchos.   | Formones.     |
| Junteras.    | Verdugos.    | Gubias.       |
| Guillames.   | Compases.    | Roblones.     |
| Tenazas.     | Terrajas.    | Escuadras.    |
| Alicates.    | Triscadores. | Destornillad. |
| Corta-frios. | Ficheros.    | Cuchillas.    |
| Martillos.   | Saca-bocas   |               |

**Guillen Lopez hermanos, ca- lle Mayor, núm. 13, Alicante.**

**EL FENIX ESPAÑOL**

Compañía de Seguros reunidos.  
RAMO DE INCENDIOS.  
Garantía.  
Capital efectivo . . . 57.000.000 rs.  
Id en primas y reservas 19 523.721 ,  
Total . . . 76 523.731  
Esta gran Compañía Nacional debe el inmenso desarrollo de sus operaciones, á la gran importancia de su capital de garantía, que le permite atender en el acto al pago de los siniestros, cualquiera que sea su importancia.  
Sub-director en esta provincia, D. Bernardino Foglietti, San Ildefonso, 9.

**GRAN SURTIDO DE FERRETERIA.**

- Pernios de todos tamaños.
- Visagras ó frentizas de todas dimensiones.
- Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60.
- Posadores embutidos fuertes de todos tamaños.
- Cerraduras de puertas de calle, sala, cuartos, armarios, cajon, cómodas, arcas, pupitre y medieras.
- Picaportes para ventanas y vidrieras.
- Cerrojos ó forrellats y fallebas.
- Candados de todos tamaños.
- Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

**GUILLEN LOPEZ HERMANOS, calle Mayor, núm. 13, Alicante.**

**Servicio semanal entre Alicante y Orán.**

**VAPOR AMALIA.**  
Saldrá de este puerto todos los mártes á las 4 de la tarde directamente para Orán.  
Admite carga y pasajeros.  
Consigntarios, D. G. Carraalá é hijos, San Fernando, 25.

**CAMAS INGLESAS MAQUEADAS**

- de hierro y doradas finas.
- De un cuerpo.
- De canónigo ó cameras.
- De matrimonio.
- Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidéz y precios económicos.

**Guillen Lopez hermanos, ca- lle Mayor, núm. 13, Alicante.**

**PUNTAS DE PARIS.**

**Completo surtido.**  
**Guillen Lopez hermanos, ca- lle Mayor núm. 13, Alicante.**

**ZAPATERIA.**

En la de Francisco Ibañez, calle de Prim, núm. 12, se ha recibido un gran surtido de calzado de invierno para niños, procedente de Madrid á precios muy arreglados.